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年轻人为何不想当科学家？
晏秋秋
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! ! ! ! !你长大后"想做什么# $

%我想当个科学家& '

过去几十年" 这种对话经常

发生在师生之间& 然而" 最近几

年"年轻人似乎与!成为科学家'

的梦想逐渐远离& 在中国人大一

份报告中" 大约只有 !"#的大学

生"还想成为科学家&

那么"现在的年轻人"想做些

什么呢# 他们中的很多人"想成为

歌星(影星& 还有一些人"想成为

马云(马化腾那样的富豪& 更多的

年轻人"想成为职场精英&

如今" 年轻人见到了袁隆平"

还是会起立鼓掌"充满尊重&但是"要

他们自己去做科学研究" 就不情愿

了&比如"高校里学数学的"毕业后大

多不会从事研究"而会去搞金融&

这当然谈不上不好& 年轻人

择业观的变化" 是社会的一种进

步& 但是"很多年轻人不愿意当科

学家"这是值得深究的问题&

什么是科学家#科学家是在时

代的浪尖上跳舞的人"是推动时代

发展(社会进步的人"是一个国家(

一个民族不断前行的!核反应堆'&

一个国家的歌星(影星多"不

能说明国力强盛" 只能说明这个国

家人民的业余生活比较丰富&比如"

印度的歌星(影星"就比德国要多&

一个国家的富豪多" 不能说

明国力强盛& 比如"俄罗斯的贫富

差距"比日本大得多&

一个国家的职场精英多"也

不能说明国力强盛" 反倒会有一

些 !不敢为天下先'!缺乏创业精

神'的质疑&

但是" 一个国家方方面面的

科学家越多" 这个国家的国力就

越强"国家越强大"发展就越快&

在美国(日本(德国等国家的发展

中"这样的例子屡见不鲜&

中国现在缺歌星(影星吗# 中

国现在缺富豪吗# 中国现在缺职

场精英吗#

可以毫不犹豫地回答)不缺&

至少"不紧缺&

但是" 中国现在缺乏大量的

科学家& 因而"在伟大复兴的道路

上"脚步还不能达到最快&

从这个角度而言" 绝大多数

年轻人"不想当科学家"这是一个

危险的信号&

这当中"既有升学压力大的原

因"也有社会引导的问题"更有教

育体系的问题&要让科学家成为年

轻人羡慕的职业"这才是正途&

科学本身" 就有无穷的吸引

力& 相信科学家"培养科学家"这

其实也是科学&

昔 2009年6月，上海首个大型居住

社区嘉定江桥基地启动建设，加快

形成一个分层次、多渠道、成系统的住房

保障体系。

! ! ! !“今天，上海市大型居住社区江桥基地（绿
地·新江桥城）正式启动，这是上海市首批大社
区基地中第一个启动的项目。”$%%&年 '月 $(

日，《新民晚报》头版头条刊登报道《上海开建
首个大社区基地》。

本文作者、本报高级记者鞠敏回忆，住房
难曾被称为上海的“天字第一号难题”。!&)*

年，上海城镇居民人均居住面积仅 (+" 平方
米，几代同堂的“蜗居”充满苦涩。改革开放以
来，上海推进住房制度改革和住房建设，市民
生活不断改善，“大型居住社区，就是改善市民
居住条件、加快旧区改造的重大民生举措。”

$%%& 年，上海提出“研究在郊区建设交
通方便、配套良好、价格较低、面向中等收入
阶层的大型住宅小区的可能性”，规划 !" 个
大型居住社区，其中 ' 个以保障性住房为
主，嘉定江桥与宝山顾村、松江泗泾、闵行浦
江、原南汇周康航、浦东曹路并列“六大基地”。
“江桥基地在首批项目中率先启动，新民

晚报当天刊登，成为最早报道这则新闻的媒
体。”鞠敏记忆犹新，江桥基地占地面积 "%公
顷，规划建筑面积约 ')万平方米，按照“规划
科学、配套健全、环境优美、工程优质”等要求，
力争打造成全国一流的保障性居住社区。

$%!!年 "月，绿地·新江桥城建成交付。
“第一次看新房，激动得掉眼泪！”)%岁的林玲
娣在长宁北新泾住了数十年，一家五口挤在 ,'

平方米内，环境之脏乱差不堪回首，而今老两
口住进一室一厅，小夫妻带着孩子搬入两室一
厅，“煤卫独用，光照充足，以前想也不敢想！”
“江桥大居的居民，主要来自虹口、静安、普

陀、长宁、徐汇等区，我们采取大量措施，加快‘新
江桥人’融入本地，安居乐业。”江桥镇社区管理
办公室副主任姚远介绍，江桥基地是全国首个绿
色建筑标识一星级保障性居住社区，伴随轨交
!,号线的通达、万达广场等商业综合体的引入、
社区卫生服务中心等配套的建成，打造宜居宜业
的现代化新城。
江桥是一个缩影。目前，上海已建设 ,*个

市属保障性住房大型居住社区基地，坚持“因
地制宜、科学合理”规划，在靠近中心城区的
东、南、西、北四个方向选址布局，方便居民生
活和出行。未来，还将在闵行梅陇、浦东南汇、
青浦新城等地规划新建大型居住社区，进一步
丰富地理分布。

根据上海 $%,"总规，至 $%,"年，全市将
新增保障性住房约 !%%万套，重点结合就业中
心、轨道交通站点、公共活动中心等布局建设，
还将完善现有大型居住社区公共交通和公共服
务设施配套水平，增加就业岗位。

首席记者 范洁

建设大型居住区：“蜗居”变“安居”

今 目前，上海已启动建设38个市属

保障性住房大型居住社区基地，

坚持“因地制宜、科学合理”规划，完善公

共服务配套，提升居民生活质量。
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! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）长宁区
市民熟知的上海国际体操中心，近
日已被拆平。不少路过的市民还发
现，这块被拆平的地面上，如今已变
成一块“绿地”。记者获悉，正在拆除
改建的上海国际体操中心，今后会
保留曾经的“玉盘托珠”造型，在此
基础上做一些创新设计。
拆除前的上海国际体操中心建

于 !&&)年，为上海举办第八届全国
运动会重要场馆之一，也是长宁区
唯一的公益性综合体育场馆。然而
在 $%多年的使用中，建筑外观陈
旧、设备设施老化，安全隐患等问题
逐渐凸显，加上原建筑设计存在局
限性，如比赛场地尺寸偏小无法达
到承办国际高级别赛事要求、训练
馆净高也无法满足蹦床比赛及训练
的要求等。

因此，长宁区在 $%!)年正式立
项上海国际体操中心整体改造工程，
要新建一个既可满足最高级别体操
比赛要求，又可兼顾高标准文化演出
需求的体育馆；同时充分利用有限土
地资源，利用场馆上下空间，增加大
量群众体育文化活动场地，从而打造
一个集竞赛训练、演出观摩、健身娱
乐等功能于一体的综合性建筑。
作为新场馆的设计师，中国工

程院院士、全国工程勘察设计大师、

华东建筑集团股份有限公司资深总
建筑师魏敦山告诉记者，原来主体
建筑是扁圆形，改建后变成球形，增
加了上下空间。“地下原来只有一层
商业配套中心，改建后将新建成地
下四层，既有体育健身用房、配套管
理用房，还设置了车库，可停放车辆
约 "%%辆。地上原来是一个比赛厅，
现在顶部再新建叠加一个‘小比赛
馆’。”
之所以这样设计，是因为原来

的体操中心使用空间不够，一些功
能配套设施缺乏。改造后，球体直径
达到 &'+(米，球顶高度 (&+("米。主
体操馆下层为新建的比赛厅，可以
满足国际体操赛事以及全国性篮
球、排球、拳击、柔道等比赛及训练
的功能，也可作为文艺演出的场馆，
活动坐席灵活布置。上层扩容出的
小比赛馆，可作为比赛、训练使用。
此外，顶部还有一个空中花园，市民
可在其中休憩。
值得一提的是，这个项目还有

一些别具特色的设计巧思，比如整
个球体的玻璃采用浅色太阳能光伏
玻璃，既环保又美观，还增加了内部
空间的亮度。魏敦山说，“以前很多
建筑用的太阳能光伏玻璃都是深色
的，随着技术提高，现在可以做成浅
色了。”

国际体操中心
将拆旧建新
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! ! ! !家住芷江中路 '%% 弄的王阿
姨，近期到上海市中医医院配中
药，惊喜地发现原本一楼急诊设施
简陋、充满异味的厕所焕然一新，
不仅干湿分离，而且空气清新，甚
至还提供热水洗手，“以前配完药
到这里上厕所，心情总是不好，现
在感觉一下子舒心了许多，心情好
了，病好像也好了一半。”
“我们中国字的这个‘病’字，

里面是一个‘丙’字，这个丙在中国
的天干地支当中-把丙丁看作是火
症，但不仅限于火，还应是心，因为
心是从火的，所有疾病都与心有
关，心伤则神散。因而我们改善厕
所的环境，就是为了能让病患的心
情改善，这对治疗疾病会产生很大

帮助。”负责此次厕所改造的上海
市中医医院副院长顾向东说，“我
们根据医院特点，增加了安全措
施，如安装紧急救护按铃，与急诊
护士站相连等。同时，提供厕所实
时使用状态显示，并增加室内气味
芳香剂管控，改善空气质量。”

对于很多人来说，去医院看病
或者陪家人去看病，上厕所是件揪
心事，本来心情就不好，结果一进
厕所，一股异味“扑面而来”，那心
情别提了。因而从今年上半年开
始，申城不少医院已悄然开始厕所
改造计划。
“我们急诊楼一楼厕所是 '月

改造的，从目前运行情况看，还是
达到了预期效果。”新华医院后勤

保障部负责人包清说，“除了改造
环境，我们更加注重人性化需求，
提升服务细节。”

虽然各家医院的厕所改造已
经取得一定成效，但是由于上海不
少医院的建造时间已经久远，过去
的设计规划走到今天不适用了，特
别是涉及下水及电线安排等隐蔽
工程时，往往不能一步到位。同时，
医院厕所患者实在太多，也造成环
境超负荷。

“我们医院一天厕所用纸的
开销就达 ,%%% 元，一个蹲位一大
卷卷筒纸一天就用完，而且极少
数使用者还有不文明现象发生，
这都给我们管理带来很大挑战。”
包清说。 首席记者 方翔

让患者“方便”不烦心
申城不少医院悄然开启!厕所革命" 玉盘

托珠


